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4 月 20 日 ，市 民 通 过 平 观 新 闻

12345民呼必应掌上平台反映“东环路湛

河桥附近湛河水质被严重污染，排水涵

有大量污水排入湛河，刺鼻难闻”。4月

23日，有关部门回应称：该河沟所收集的

雨水没有异味，属于达标排放，市民反映

不属实，不需要进行整改处理。

回应与反映，截然不同。那么，情

况到底是什么样的呢？4 月 24 日、25

日，记者对这一问题进行了追踪采访。

市民反映

反映人石先生家住市区东环路湛

河桥附近，经常在湛河步道上散步锻

炼。“一年多来，东环路湛河桥南岸东侧

排水涵有大量污水排入湛河，刺鼻难

闻，每次到这里都会闻到一股刺鼻的味

道，请有关部门重视环境问题，共筑美

好家园。”他通过平观新闻 12345民呼必

应掌上平台发出呼声。

“刺鼻的味道有时重有时轻，往西

走到开发一路、开发二路湛河桥时，水

质明显好很多，也没有气味，同样都属

于一条河，东环路湛河桥东侧那里给人

的感觉就完全不一样，气味儿让人很不

舒服。”石先生说。

平 台 受 理 了 石 先 生 的 诉 求 ，市

12345民生热线服务中心将其派单到了

湛河区农业农村和水利局。

据该局办理该工单的相关负责人

介绍，4月 22日，接到工单后，该局立即

组织工作人员进行了实地查看。

“经现场调查，东环路湛河桥南岸

东侧河堤下有一个雨水收集口，将周边

区域雨水收集后排入湛河，我局与市生

态环境湛河分局有关人员现场综合研

判，该河沟所收集的雨水没有异味，属

于达标排放。此外，现场没有发现直排

湛河的排污口。”该局作出回应，同时也

作出了处理结果：“鉴于该排水口为市

政部门设置的雨水收集口，向湛河正常

排放雨水的情况，我局认为网民反映的

问题不属实，不需要进行整改处理。”

记者追踪

4 月 24 日下午 4 点左右，记者来到

东环路湛河桥南岸东侧，一走到桥下一

平台的步道，刺鼻的气味就飘了过来。

湛河桥正下方的东边，有一个悬挂“雨

水管道，请勿靠近”标识牌子、宽五六米

的排水道，有水流从排水道流入湛河；

水流下时有丰富的泡沫；以排水道边缘

为直径的大半圆区域，水底有灰白色沉

淀，与上下游清水有明显区别。

管道里的水，到底是什么水？排放

多久了？石先生反映的情况是个人之

见吗？记者对在此处休闲的市民进行

了随机采访。

“可长时间了，一般上午气味大，下

午气味小一些，不知道排的是什么水。

说雨水吧，晴天时候也没断流过。去年

下半年以来，味道最明显。”在桥下休息

的蔡先生说，以前，很多人带着孩子在

桥下平台上玩耍，多的时候有百十人，

还有跳舞队，现在都没人过来，“都嫌这

儿气道（气味难闻）哩很”。

“有一两年了吧！以前我们都是

在底下步道锻炼，太难闻了，现在只好

在上边步道锻炼。”一对 60多岁的老夫

妇说。

对于管道由哪里延伸过来，他们并

不知道。记者走上湛河桥，来到湛河南

路查看，由于管道在地下，也未发现源

头。记者根据石先生的反映，走访了上

下游的几处排水点，发现有些排水管道

处于无流水状态，在诚朴路湛河桥的一

处支沟，有水排向湛河，但水并没有异

味，且没有像东环路湛河桥南岸那里的

灰白色沉淀。

随后，记者联系了湛河区农业农村

和水利局的相关负责人了解情况。

部门回应

据该负责人介绍，此处排水管道为

地面雨水收集器，与其他污水管道不相

连，东环路上的雨水都流入此排水管道，

时间长不下雨的话，一下雨管道里的污

水就会顺着河道排入湛河，“平常没有

水，下雨的话，水流会大一些”。

——“ 那 像 这 样 的 天 ，会 不 会 有

水？”

——“可能会有少量的排水。”

——“雨水会有刺鼻的气味吗？”

——“可能是时间长没清理的原

因。”

记者再次提出疑问：如果是雨水，

经过一段时间的排放，尤其是最近我市

都是晴好天气的情况下，应该逐渐变

小，但周边多位市民反映“水流上午大，

下午小，且有一年多了”。这是什么

水？如果符合排放标准，是不是应该给

市民一个详细的解释答复？如果不符

合排放标准，是不是应该找到排放点，

还湛河以清净？

对此，该负责人表示，他们当时正

在沙河巡河，会于 4月 25日上午再次到

东环路湛河桥南岸东侧查看具体情况。

4月 25日下午，记者再次联系了该

负责人。

“排水管道是市政上的，不归我们

管理。”该负责人说。

该负责人也表示：“将联系有关市

政部门，弄清污水来源，如果不符合标

准，会立即督促相关部门进行整改处

理；同时，将联合环保部门加大对该雨

水收集沟道的日常监管力度，确保湛河

水质安全达标。”

此外，记者也咨询了承担湛河环境

卫生、绿化管理服务工作的有关负责

人。

“我们也发现了这个问题，并且查

看了多次，可能是有污水进入了雨水，

也向城管、环保等部门多次反映过。”该

负责人说，此前，有关部门也进行了排

查，查到是有企业向管道偷排，并对其

提出了整改要求。

“湛河，是大家的湛河，人人都应该

爱护它。”“湛河修得这么好，破坏了多

让人心疼。”……4月 24日下午，记者了

解此处排水情况时，不少路过的市民纷

纷围上来说道。

4 月 25 日晚，承担湛河环境卫生、

绿化管理服务工作的有关负责人反馈：

“排查到是一家啤酒厂排放污水，已报

告市生态环境局、市城管局和湛河区相

关部门。”

（本报记者 王代诺 文/图）

记者实地追踪一探究竟

湛河水被污染是否属实？

△▽市民反映的湛河排水点

本报讯 （记者毛玺玺 通讯

员王志勋）“卫东区光华路街道

光华社区西单小区有部分路灯

存在不亮、一闪一闪的现象，影

响夜晚出行安全。”日前，卫东区

光华路街道居民通过 12345 民

生热线反映了这一问题。

“每天晚上出门散步走到这

儿，就看到路灯一闪一闪的，有

的路灯还不亮，从远处看都是黑

乎乎的。小区居民有很大一部

分是老年人，这样出行，多不安

全呀，还是要尽快修好。”诉求人

表示。

4月 25日上午，按照属地范

围，光华路街道接到了市政府热

线办下派至卫东区的热线工单。

光华路街道本着“事不过

午，事不过夜”原则，当天接件、

当天处理，与诉求人联系后，立

即前往现场查看，经核实居民反

映问题属实。该街道联动光华

社区对诉求件反映区域进行检

查维修，推动热线工单“一次办

好”。随后，街道又举一反三，组

织辖区光华社区、响水社区和物

业公司召开专题会议，对居民小

区路灯照明设施现状进行研判、

商讨解决方案。街道要求社区

和物业公司以居民诉求为契机，

对居民小区照明设施开展整体

检修，为群众夜间出行安全保驾

护航。

“我们通过专题会议，要求

社区和物业公司双管齐下，检

查和维修同步进行，在最短时

间内解决好，体现‘光华速度’，

保障居民夜间出行安全。”光华

路街道办事处主任张艳鸽说。

通过排查检修，诉求件涉及

的光华社区共排查出破损路灯

38 盏，响水社区共排查出破损

路灯 18 盏。截至目前，56 盏路

灯已全部修复。其中，光华社区

更换灯泡 4 盏，更换线路 27 盏，

内接线路 7盏；响水社区安装太

阳能路灯 8 盏，维修 10 盏，更换

灯泡 20个。

检修完成后，街道及时与

诉求人取得了联系，反馈整体

检修情况，诉求人对处理结果

表示满意。

“我们将继续紧盯群众关切

问题，优化‘接诉即办’流程，用

好 12345 民生热线，以群众需求

为导向，积极回应群众关切，提

升热线办理质效，坚持‘民有所

呼、我必有应，民有所呼、我必有

为’。”光华路街道党工委书记王

刚说。

一盏路灯不亮 所有路灯“体检”
光华路街道举一反三为居民送光明

本报讯 （记 者 吕 占 伟）近

日，有市民通过平观新闻 12345

民呼必应掌上平台询问湛河新

区规划的两处路段最新进展情

况。对此，湛河新区指挥部回

应称，其中一处计划 5月底拆迁

完毕，另一处计划 6月底主路面

通行。

“近期，通过我市官方媒体

了解到市城乡一体化示范区多

条新建道路正在施工，老城区的

新华路也开始拓宽，而湛河新区

规划的长江路（开源路—新华

路）和新华路南延工程为何进度

如此缓慢甚至停滞不前？今年

是否有推进新区规划道路的施

工计划？哪怕先把一条路打通

也行。”一周前，市民陈女士在平

观新闻 12345 民呼必应掌上平

台留言。

市 12345 民生热线服务中

心将陈女士的诉求派单给湛河

新区指挥部。4月 25日，记者从

该指挥部了解到，经调查，市民

所反映的两处路段属于湛河新

区管辖范围。其中，长江路（开

源路—新华路）正在全力推进拆

迁工作，计划今年 5月底拆迁完

成，目前准备先期进行新华路向

西 300米范围内的施工，再逐步

推进完成新华路至开源路段的

道路建设。新华路南延工程计

划今年 6月底实现主路面通行，

年底实现全部通车。

两处路段工程进展如何
湛河新区指挥部回应

河南新闻奖名专栏

（上接第一版）

当前，我市正处于经济回升向好、高质量转

型发展的关键时期，市委、市政府领航推动的

“两城”建设是核心任务，“壮大新动能、奋进百

强市”是既定目标。全市政法系统如何站位大

局、服务全局、勇拓新局？怎样变“起势”为“胜

势”，以法治硬力量护航营商“软环境”，护航“两

城”建设？围绕中心大局，学习先进经验、总结

前期实践、结合自身实际，市委政法委创新拓展

政法护航“两城”建设、优化营商环境实践路径，

谋划了“5聚 20项”措施和四大专项行动，逐一

明确责任单位，并成立了专项行动领导小组，定

下了明确目标——到 2025年，全市营商环境实

现跨越提升。

路径：
“5聚20项”+“四大专项行动”
构建“安商护企”矩阵

“5聚 20项”，即《平顶山政法系统护航“两

城”建设优化营商环境“5聚 20项”措施》。

“5 聚”，即“五个聚力”——聚力依法打击

涉企违法犯罪，切实保障竞争有序市场环境；聚

力铸牢司法保障理念，强化对经营主体的平等

保护；聚力严格规范执法司法行为，不断提升执

法司法质效；聚力健全涉企矛盾纠纷化解机制，

切实消除涉企风险隐患；聚力持续完善司法服

务保障机制，不断优化政法服务效能。

围绕“五个聚力”，我市谋划了 20项具体举

措和工作重点：依法打击涉企违法犯罪、加强企

业及周边治安综合治理、依法打击涉企虚假诉

讼恶意诉讼、建立打击恶意逃废债体制机制、强

化对经营主体平等保护、构建知识产权保护体

系、完善经营主体救治机制、深化执法司法公

开、提高涉企案件办理质效、推行包容审慎执法

模式、强化执法司法监督、加强涉企矛盾纠纷排

查化解、构建企业投诉闭环处置机制、健全常态

化排查整治机制、建立重大经济案件风险评估

机制、加强与企业沟通联络、全面完善服务企业

机制、打造专业化法律服务团队、促进企业依法

合规经营、深入推进法治宣传教育。

“四大专项行动”，即《平顶山政法系统护航

“两城”建设优化营商环境四大专项行动实施方

案》，从“护企、惠企、暖企、稳企”四个方面，着力

打造具有鹰城辨识度的法治化护航品牌。

——深入开展“亮剑护企”行动。用活法治

“刚性”手段，高压打击合同诈骗等侵害企业合

法权益的涉企犯罪，依法打击涉企黑恶势力犯

罪等违法犯罪行为，依法打击涉企虚假诉讼恶

意诉讼，建立打击恶意逃废债体制机制。全面

强化企业周边社会治安综合治理，净化企业周

边治安秩序。聚焦新生类网络涉企犯罪，对借

助舆论影响对企业进行敲诈勒索等不良行为依

法惩治。

——深入开展“阳光惠企”行动。对涉企执

法司法问题进行深度排查整治，不断深化执法司

法公开，强化执法司法监督，提高涉企案件办理

质效。积极打造知识产权保护高地，加大对高新

技术、关键核心技术的司法保护。落实审慎包容

执法司法措施，在法度范围内降低对企业正常经

营的影响。建立健全破产重整企业识别等破产

审判机制，努力实现经营主体有效救治。

——深入开展“春风暖企”行动。制发《政

法系统保障企业发展服务手册》《民营企业全领

域涉法风险防范手册》，引导企业提高风险防范

和应对能力。全面完善服务企业机制，完善企

业投诉闭环处理措施，畅通企业投诉绿色通道，

构建日常联企法律服务机制，深化“法治体检”

等活动。

——深入开展“强基稳企”行动。深化企业

“三零”平安创建，强化涉企矛盾纠纷排查化解，

力促涉企问题“清患”，力推风险企业“排雷”。

全程服务保障“两城”建设等重大项目实施，跟

进式落实重大决策和重大经济案件风险评估。

推进涉案企业合规专项提升，促进企业在合规

中提升竞争能力和抗风险能力。

“5聚 20项”与“四大专项行动”互融互促，

需融动推进，方可实现聚力优化、踔厉提升，全

面构建“安商护企”矩阵。

推进：
“三个全面”凝聚合力促落实

全市营商环境到 2025 年的阶段性目标能

否顺利实现，考验着全市政法系统和政法干部

的智慧和能力，检验着大家的责任和担当。

说了算，定了干，行动是最好的证明。对

此，我市态度鲜明，决心坚定，思路清晰，誓要在

营商环境的提升上打一场完美的“翻身仗”。会

议就推动各项任务落地落实，提出了明确要求。

——全面认清营商环境重要意义，全数把

握营商环境现实形势。

营商环境的好坏，直接决定一个地区经济

发展、招商引资的质量和速度。从全国到地方，

都把优化营商环境作为发展的“生命线”。

“每一件看似涉及营商环境的‘小事’，实则

是关系干部作风和高质量发展大局的‘大事’。”

会议强调，各相关部门和各级党员干部必须把

“我即环境、我即形象、我即发展”理念深植于

心。要树立重新出发的归零心态，把营商环境

建设作为推动高质量发展的关键一招，争创新

发展优势的牵引抓手，护航“两城”建设的重要

支撑；要树立自我革命的勇气决心，着力破解影

响法治化营商环境的痛点、堵点、难点，扎实开

展不作为、慢作为、乱作为专项整治，坚决彻底

整改问题；要树立勇争一流的进位意识，全面补

短补缺、比学赶超，使一流营商环境成为平顶山

最重要最持久的核心竞争力；要驰而不息改进

作风，让法治化营商环境焕然一新。

——全面锁定营商环境既定目标，全线推

进营商环境提质。

对标先进、重塑理念。向外拓展视野，发散

思路、重塑理念，做到主动履职、能动履职，主动

站位企业视角，主动预设企业需求，主动助企纾

困，让“企业只需管生产，其他事项社区办”的对

企服务格局成为常态。

对表短板、靶向整改。抓深做实“重点反馈

问题”整改、“参与类指标”整改和“加分指标项”

提升，树牢争先意识，创新工作举措、打造工作

亮点、创树工作品牌。

对焦重点、系统推进。以“5聚 20项”和“四

大专项行动”为有力载体，锚定“5聚 20项”固根

本、稳预期、利长远的优化目标，把正“护企、惠

企、暖企、稳企”的实施路径，全面构建“安商护

企”矩阵，打造具有鹰城辨识度的法治化护航品

牌。

——全面压实营商环境优化责任，全力做

强营商环境组织统筹。

做实组织领导，做细统筹调度。市委政法

委和政法各单位要加强日常工作调度，对“5聚

20项”和“四大专项行动”具体工作进行项目化

管理。各地各相关单位要迅速成立工作专班，

抓好本地区、本系统、本部门的工作推进。市县

两级政法委要每月调度会商，定期通报工作进

展，确保工作压茬推进、见质见效。

做实责任落实，做细任务分解。各级政法

委要切实发挥牵头作用，尽快研究建立联席会

议工作制度，搭建定期沟通、会商、解决问题的

工作平台，牵头组建好政法服务工作专班。各

相关责任单位要结合各自职责，注重协同配合，

强化上下联动，抓好任务推进、措施落地。

做实配套制度，做细督促指导。政法各单

位和营商环境建设各参与单位要结合职责，梳

理本部门本系统在涉企案件办理、为企业服务

等方面制度机制存在的突出问题，该出台的抓

紧出台，该修订的尽快修订，该规范的及时规

范。各地各相关单位要细化落实制度机制的具

体措施，切实把制度机制转化为惠及企业发展

的实际成效。同时，要强化督导，注重跟踪问

效，对工作不力、进展缓慢的地方和单位依规问

责。

讲意义、谈认识、鼓士气，这是一次吹号角、

擂战鼓的思想动员大会，向全市上下表明了政

法系统护航“两城”建设、优化营商环境，在中心

大局上展现新作为的鲜明态度和坚定决心，台

上台下心声共鸣。

定目标、找坐标，明路径、强措施，这是一次

重整行装再出发的大会，每一项举措都实之又

实，每一个承诺都掷地有声，会场内外合力汇

聚。

笃行，可至道；坚为，必成事。全市政法系

统以优化营商环境为抓手，在构筑核心竞争力

的主赛道上阔步向前、接力奔跑，以营商环境之

优促“两城”建设之效、赢城市发展之势的“实景

图”正缓缓铺开。

“5聚 20项”+“四大专项行动”构建“安商护企”矩阵


